



## Les Huguenots arrivent à Neuchâtel

**Le balisage de l'itinéraire culturel international du Conseil de l'Europe « Sur les pas des Huguenots et des Vaudois du Piémont » (SPHVP), qui traverse la Suisse de Genève à Schaffhouse sera bientôt terminé, et le tronçon neuchâtelois manquant est aujourd'hui balisé, grâce à l'engagement sur le terrain de l'association Neuchâtel Rando. Il fait mémoire de l'exil des Huguenots et des Vaudois du Piémont, lors du Refuge aux 17<sup>e</sup> et 18<sup>e</sup> siècle.**

23 panneaux, entre Vaumarcus et Thielle, respectivement Le Landeron, permettent dorénavant aux randonneurs de s'orienter facilement en suivant les bords du lac de Neuchâtel. Cet itinéraire aux paysages attrayants, fut emprunté par voies terrestre en longeant le lac ou navigable sur le lac de Neuchâtel et la Thielle, par les Huguenots et les Vaudois du Piémont en transit vers les pays protestants du nord de l'Europe.

### Hommes d'affaires Huguenots ...

A Colombier, l'itinéraire passe près de la belle demeure Le Bied et du site de la Fabrique-Neuve, qui fut l'une des plus grandes manufactures d'indiennes en Europe au 18<sup>e</sup> siècle, fondée et dirigée par les familles d'origine huguenote Deluze et de Pourtalès. Jacques-Louis de Pourtalès (1722-1814) fit une immense fortune dans le commerce des indiennes (impression sur coton) et comme propriétaire de plantations dans les Antilles et dans la traite des esclaves. Mais il fonda aussi l'hôpital qui porte son nom.

### ... et Vaudois du Piémont récalcitrants ?

Depuis Neuchâtel l'itinéraire mène en direction de Berne qui à l'époque géra tout le flux migratoire entre le lac Léman et Brugg. L'itinéraire en direction du lac de Biemme est une variante. Il passe à côté de l'ancienne abbaye bénédictine de Saint-Jean de Cerlier, où en 1688, 358 Vaudois du Piémont furent internés après avoir tenté sans succès de rentrer au Piémont. Par leur détermination à retourner dans leurs vallées, qu'ils avaient été contraints de quitter et forcés à l'exil, ils étaient considérés comme récalcitrants par les autorités de Berne, qui les surveillaient ainsi de près.

On peut en apprendre plus dans le guide de randonnée « *Sur les pas des Huguenots et des Vaudois du Piémont. De Genève à Schaffhouse en 28 jours* » qui vient d'être édité (voir le site ci-dessous pour les commandes).

La Fondation VIA-SPHVP, fait la promotion et le balisage de l'itinéraire culturel international du Conseil de l'Europe « *Sur les pas des Huguenots et des Vaudois du Piémont* », en collaboration avec les Associations SPHVP de plusieurs cantons en Suisse, de Genève à Schaffhouse. Une association pour la région des Trois lacs est en cours de création. Les personnes intéressées sont les bienvenues, comme les dons pour soutenir les futurs projets.

### Contact

Pierre-André Glauser, président de la Fondation VIA-SPHVP, 079 401 96 08

Florian Hitz, auteur du topoguide et chef de projet de la Fondation VIA-SPHVP, 079 287 97 73

[info@via-huguenots.ch](mailto:info@via-huguenots.ch)

[www.via-huguenots.ch](http://www.via-huguenots.ch)